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十日谈
春眠不觉晓
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《灯夜二首》：“画幅超山一树开，连
绵春雨过江来。然灯今是元宵夜，一阕
梅词进一杯。”“萧萧班马少人催，驿酒送
梅梅折回。百姓今逢点灯夜，东风吹雨
梦成堆。”
元宵夜，看见友人一幅梅花图，画的

是超山梅花。满纸清气，漫过了春申江，
真切地到得眼前来。
自从认了自己是个读书人，梅花时

在左右。也不知梅花修过几
世，竟是这么清逸高洁，直教人
可以长久追慕的样子。春天来
临了，梅花还在。好花枝，有自
己的经纬，和周遭不言说，就着
自己的样子，开怀怒放。这世
上所有的花，除了雪花，也就梅
花清绝、无所旁骛。任是境况
料峭，一个心思开着，漫无边
际。这就是梅花、传说和梦想
中的梅花，读书人谨记、以至景
仰的梅花。
超山是吴昌硕的家乡，超山梅花是他

画的出处。诗书画印，其中画是他最晚涉
及的。如果他的家乡没有超山梅花，很难
想象他会画画，也很难想象他的画可以成
立、可以那么好。梅花是什么？就画家而
言，梅花就是线条。这世上所有的花，只
有梅花呈现的线条，万千刻画，难以言
说。实在无法料想，梅花怎么就参透了
中国画的妙处？我曾在一个下午，一个
人静赏超山梅花。我被征服了。我料
想，吴昌硕先前也是被超山梅花征服
的。超山梅花撩拨了他的雄心，让他好
些年潜藏的梅花一样的恣意，还有足以
刻泐高古的心力，迸发了出来。也因此
觉得，画梅花，学吴昌硕，不如到超山，学

一学梅花。超山梅花，足以为人师表。
还要说到的，是龚自珍的《病梅馆

记》，了不得。病梅，不足为训。病态美，
不足为训。即使病态是一种美，在梅花
也是多余的。梅花的美，一开始就走过
了病态美。或者说，病态美，对梅花而
言，到底是不在话下的。
在这元宵夜，见到了梅花图，情不自

禁，想写梅花诗。
儿时元宵，年年在豫园九

曲桥边。一班青梅竹马，一队
兔子灯，绕着曲折小巷，跌跌撞
撞游行，大呼小叫，开心非常。
算来是六十多年前的事了。这
日子，回不去了。后来长成了，
浪迹天涯。那年在灞桥边对
酒，也是正月十五，倚窗可见曲
江灯火。趁着酒兴，合伙画几
枝梅花，题一些醉话，分送别处
各自心念之人，所谓寄远吧。
还有邓尉看梅，也逢元宵。那

天夕阳在山，入春梅花，也足观。落笔写
了：“望中一点朱唇冷，始信梅花有怒
容”，奉赠故人。这位故人曾来邓尉看
梅，不料想梅花数度爽约，半数未开。
这会儿又是元宵夜了。我在家，九

峰之麓。元宵还是吃的。灯火也是有
的。隔岸的烟火，很灿烂。六十年前的
兔子灯，依稀可见，还有入春的梅花。
这晚，还有些雨丝，凉凉的，清新可

人。湖边走走，感觉旧事不旧，近日不
近。所有的日子，所有的元宵夜，都缠在
了一起。思绪是画，每一笔无所谓先
后。思绪是梅花，所有的枝杪，都是灿然
开张，无所谓枯荣。这会儿的元宵夜，所
有的梦忆，一下子都醒了过来。
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作家陈伯吹
是我寄爹的世交
好朋友，他常来寄
爹家。寄爹有十
个子女，我们姐妹
兄弟都尊称陈伯吹为伯吹娘舅。寄爹曹者禄“文革”前
是黄浦区人大代表，黄浦区衣着鞋帽业公司资方经理，
在工商界颇有名望。十个子女中年长者都已经大学毕
业，分配到外地工作，所以上世纪六十年代后期我经常
去寄爹家看望，因此更多接触到伯吹娘舅。那时候我
在上海外国语学院上班，见面时当然会商讨怎么渡过
难关，我也会帮他们两位出点主意，有时候还要商讨怎
样写“检讨”或表态之类的鬼文章。好在两位平时作风
谦虚，与人为善，受罪不是很多。寄爹曹者禄因为人缘
好，造反派和保皇派头头都偷偷保护他，假如晚上有什
么批斗会，就私下通知他快回家，不要留在这里露脸。
因为要写一点所谓“交待”的文章，伯吹娘舅多次讲述
他早期在家乡宝山参加革命活动的往事，我知道他一
向思想进步有正义感，为人仗义，乐于助人。
伯吹娘舅爱护年轻人，对我们小辈非常和气亲切，

就像对待他的同辈那么客客气气。我们小辈对伯吹娘
舅也很崇敬，可是，他的形象颇似乡下土老儿，瘦瘦小
小头发少少，穿着一件半旧不新的中山装，一口宝山口
音的上海话，朴厚和善很像个老农民。我曾经想过，伯
吹娘舅走在马路上，不会有人相信他是个大学问家，精
通国学、外语，熟知各门自
然科学，几乎什么都懂。
当时我对伯吹娘舅还

有一个印象，觉得他小气。
他来看望寄爹，有时也会带
来一点东西。有一次我看
到他手提着一个很小的纸
袋给寄爹，说走过淮海路看
到有兔肉，特地买了给寄爹
尝尝味道。寄爹猜出我在
想什么，等伯吹娘舅走后，
就对我说：伯吹娘舅拿来这
点东西，是他的心意，他平
时节衣缩食，粗茶淡饭，淡
泊名利，绝不贪图享受，从
不喜欢摆阔。我们是君子
之交，不是酒肉朋友。若干
年以后，为新疆救灾，伯吹
娘舅捐了几千元，这在当时
是一笔很大的捐款。报纸
报道后，很多人赞赏陈伯吹
气度不凡。
以上叙说的都是五十

五年以前的事，陈杲应该
也有六十了吧！回忆起来
一切历历在目，尤其是伯
吹娘舅的形象，还是那么
鲜明难忘。

殷立民

忆伯吹娘舅
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曾经，去采访一位知名女企
业家，她说到创业阶段的各种问
题与千辛万苦。问她：那你晚上
睡得着觉吗？她答：我是碰到问
题先睡觉，睡醒了再解决问题。
工作最紧张的时候，她每天只能
睡4个小时。
“天将降大任于斯人也，必先

苦其心志，劳其筋骨……”老祖宗
的这句子，或许也可以改写为：
“天将降大任于斯人也，必赐其好
睡眠。”
同事首席记者华心怡在写到

打破速度滑冰男子500米赛道奥
运会纪录夺冠的高亭宇时说：“高
亭宇出了名地爱睡觉，他说自己
因为失眠，决赛前才睡了9小时，
真真是连睡觉都睡不过他。”
睡得少和睡得多，异禀造就

神人。
大学时代的闺蜜，年纪很轻

时就说过，人生有三样事情最是
开心：睡觉，吃东西，洗澡。许多
精彩的名人名言随年纪的上升渐
次遗忘，许多的励志真经看了像
没看到。闺蜜少小时的“童言无

忌”，却几十年记得清清楚楚。失
眠没有什么可怕的，除了睡觉，还
有两样开心的事情，这两样事情，
你就是不识字，也做得来。你又
吃又洗，说不定，你就能睡好了。
每个人身体里都有快乐的密

码，这是上苍的赐予。失恋了睡
不着，工作有压力睡不着，更年期
睡不着，都正
常着呢。要
允许身体有
自 己 的 调
度。把身体
看成一个客
体，友爱它，信任它，或者帮助它，
你就对得住这一段生命。
我有一般人的通病，每到一

个陌生之所，第一晚会难以入
眠。2小时3小时，挨不过，吃颗
安眠药。和姐姐一起去国外旅
游，住一个房间，还没有说上几句
话，她已经鼾声四起。同是一样
的父母所生，但是体质截然不
同。适才还在议论电视剧的剧
情，不期然下秒她已经入定安
睡。老母亲对我们姐俩回忆她曾

经在中学语文公开课上精彩教
学，足足讲了20分钟，正好是40

分钟一堂课的一半，姐姐也睡了
20分钟，像掐算好的一样，在母
亲发言结束，她正好醒来，不早也
不晚。我的目光对着母亲的目
光，撑起两人份的精神来听。
室友甜睡，发声或不发声，都

会增加你睡
不着的焦虑，
羡慕嫉妒恨
啊。但是对
我姐不。她
是家里最辛

苦的老大，承担得越多，她的身体
便自发调节得好，睡眠质量高。与
父母在一起时，她要保证早晨6点
起床买菜做饭。“我全靠睡觉好
啊！”她压根没有更年期。我有。
我们成长的时代，一直强调

人的意志。“人定胜天。”当你懂得
你意志再顽强，也活不过120岁，
你就明白，身体这东西得一半交
给神秘，一半交给意志。
始终记得办公室的小女同

事，悄悄把两瓶进口的褪黑色素

保健药放在我的桌子上，说，她妈
妈也睡眠不好。虽然药片最终也
没有吃，但是好温暖好感动。她
妈妈应该大不了我几岁。“你的问
题，我妈妈也有。”——她给予安
慰你的体恤信息与实物支撑。她
的善心与体贴，跟她在部门里低
调谦虚的风格既不同又相同。“一
个内秀的女生。”
我们生命的三分之一都是在

床上过的，网上讨论正常的睡眠
应该是几个小时，是8小时，还是
6至8小时；关于失眠的药方一个
接着一个。“睡眠是首乐曲”——
它既然是老天给予我们的礼物。
有时候它是一首小夜曲，宁静安
谧。有时候它是交响乐，宏大深
沉。有时候它是进行曲，一气呵
成。有时候它又是歌剧，委婉咏
叹。相信自然，相信自己：在潜意
识里，夜行的你像白天一样精彩。

南 妮

睡眠是首乐曲

长夜从来
不“慢”，眼睛一
闭，眼睛一睁，快
得很，又是新的
一天。

我和梁晓声并没有很
熟悉，不敢说“我的朋友梁
晓声……”，只是私人和工
作的关系打过一些交道，
但也不像完全的作家和读
者那样拘谨和陌生。近来
收拾照片，偶然见到一张
他和城北勾肩搭背笑得极
自然的照片，背面标着是
在某年在作家林植树；另
有一张背景是崇山溪流，
我坐在一块大岩石上，他
则背侧面的谈话照，表情
颇为严肃。应该
是上世纪九十年
代末在贵州某地
的开会间隙。
近来根据晓

声作品改编的《人
世间》热映，反映强烈甚至
火爆。我则因先生刚去世
不久，完全沉浸于对往事的
回忆中，沉痛得不能自拔。
但感谢晓声，感谢晓声的作
品、感谢他经历过并表达出
的苦难，使我从个人的苦痛
中解脱而有抬头望向人世
的愿望，从“我”看向“我
们”，从深浸在一个人，一个
家庭的生死聚散，看到他人
的悲苦、时代的重负和人世
间的大爱。
我的工作和晓声有些

联系，大约从上世
纪八九十年代起，
我们每个季度都
有一次外出开会
的机会，天南地

北，每次不同的城市。北
京的几个同志在首都机
场聚齐，无论是在贵宾休
息厅还是在普通候机大
厅，只有晓声从不用拉杆
箱，从不西装笔挺，他拿一
个本白色最普通的超市赠
送的布袋，没有杂物，里面
放一个一看便知用了不短
时间的枕头，另一个护颈
的圆枕提在手里或干脆架
在脖子上。他的衣着无论
在什么场合，总给人一种

过时或落伍的感
觉。那第一粒钮扣
永远都紧扣的衬衫
和外衣，不潇洒！
头发僵硬得竖起，
目光坚毅冷峻，和

柔声细语一字一顿讲话的
气质不符。几乎同时代由
非人境遇中活过来的张贤
亮，总是时尚的西装，熨帖
的发型，自带贵气的身
形。相信，人无论经历过
怎样的顺境和不堪，原生
家庭的印记如影随形。
在《人世间》之前，我

对他的身世和过往稍有
了解，一是通过宗江老师，
知道他从复旦毕业后第一
次进京，手边只有十几元
钱，食宿无着，贸然求救于

素昧平生的宗江老师。顶
顶善良的阮若珊老师和宗
江善待并保护了他的自
尊！日后他成为大作家，
也在书中记下了这一往
事，充满感激。
另外他的风靡一时的

知青作品，没有看过原著的
也一定看过影视，我插队在
陕西，又很快就因病转到了
父母所在的河南化工部五
七干校，虽也有艰辛蹉跎，
但没有经过“暴风雪”的严
酷的磨砺摧残。因此对他
作品中种种困苦，几乎想象
不出是他这样一个谈吐斯
文的人亲身经历过的。说
回后来我们工作中的联系，
会议当然是多为探讨学习，
虚实结合，不温不火，轻松
无压力，所住酒店当然是当
地条件最好的，因而会上会
下同是一个系统的新老朋
友相聚，没有身份、级别的
拘束。虽不是文艺青年，我
们几个和晓声年龄大小相

仿的自然不会错过和他交
流的机会，那不是追星，完
全是朋友间的交谈。尤其
是晚饭后，我和另一位对
“卡拉”和游泳娱乐没有兴
趣的朋友常打电话求见，他
总是温和甚至亲切地欢
迎。我们则有时会赖到深
更半夜。在那里，他娓娓讲
述他的出生环境和家族成
员，深情、真诚有些沉重。
同在一个大时代，我所经
历的和他相比简直可以说
是“平顺”，那时我就看到
了“人世间”的一小角，但
只觉得那是属于梁晓声和
他的家族，抑或说属于他
所依存的阶层的“人世
间”。我的出身经历和目
光所限，完全没有能力解
读到那是一个大时代的缩
影。我以自己的情调去感
受“十年见不到父亲”“七
年见不到母亲”的锥心之
痛，感叹以外是完全无法
理解其中深刻的社会意
义。记得那时候我和同去
的朋友的共同感受首先是
“心疼”，觉得他是不堪重
负的，重压伤及了他的颈
椎和整个身心。

无论电脑普及到什么
程度，却没有任何人能说
动梁晓声换笔。他固执执
拗地手写，出于敬重，更多
是出于“心疼”，我们在有
限的范围内为他打掩护，
让他在吃住不愁的会议期
间能腾出一些时间写作。
为他收集可能被浪费掉的
大好纸张，为他收集会议
上取之不尽的铅笔，削好，
一大捆送去。
我曾开玩笑地威胁过

他，“梁晓声，你出了新书
只要不送给我，我就去买
盗版。”当然是玩笑，但我
还是及时且认真地读了他
的除影视剧之外的作品：
《我和我的命》《我们如此
相爱》……不知是因为曾
就读于复旦大学，还是骨
子里就深潜着作家的基
因，作品中能看出他深受
十八十九世纪启蒙运动思
想文化和外国经典名著的
影响，作品中流露出的人
文、人道和理想主义情绪，

尤其是对人性善恶鲜明的
抑扬立场和几乎每部作品
中都存在的深刻的爱情的
悲剧，都可以若隐若现地
看到托尔斯泰、罗曼罗兰、
屠格涅夫、狄更斯的作品
和思想曾怎样在这个一贫
如洗的家庭出身的作家心
里留下的深深的烙印。细

读晓声的作品，从文字和
语言风格上也可以捕捉到
这种痕迹，无论是描述底
层极寒苦、受侮辱与损害
的人和肮脏龌龊的环境，
他的文字中都潜藏着一种
自尊的“贵气”——文字的
“贵”，格调的“贵”。

与他的交谈同样有这
种体会，他规矩、礼貌、得
体有度，认真专注，丝毫没
有痞气和一丝粗鄙。
晓声的感情生活干净

的近乎“贫瘠”，他的理性
使他选择的婚姻定位准确
——适合自己的就是最好
的。我们曾私下八卦：下
笔细腻的才子作家，应有
位林下风致，咏絮之才的
多情美眷相伴，极美，极
雅！或应是约翰克列斯朵
夫中的“弥娜”，或是安娜
卡列尼娜中的“基蒂”。都
不是，适合晓声的是这位
安心持家育子，容得下丈
夫写作起来忘乎所以“目
中无人”；容得下丈夫将心
血所得的收入赡养父母、
照护精神残疾的哥哥的终
身、资助弟弟妹妹甚或是
他们的后代；容得下丈夫
为了写作免打扰常常要
“独居”。这位可敬而默默
无闻的妻子应该也是幸福
的：梁晓声一生只做一件
事：写作；一生只爱一个
人：焦丹。

叶稚珊

想起梁晓声

音 乐
家难得看
到，我可是
很幸运，看
到过一些，

其中一位是何士德。
何士德，新四军军歌的曲作者。我在苏北新四军

时，他在皖南新四军。后来皖南新四军与苏北新四军
合算，他到苏北来，我就看到他了。
那天晚上开联欢会，苏北新四军欢迎皖南新四军，

何士德同志来了，还有项英同志的夫人等人。
何士德同志是广东人，说话一口广东口音，他当堂

唱他从皖南到苏北来的路上创作的曲子《过长江》，歌
中的“午”字，他唱成ng，而不是wu。苏北新四军每次
开联欢会都能看到他为乐队指挥。建国初何士德同志
给电影《解放了的中国》作曲得奖，他把奖金全支援了
抗美援朝。

任溶溶

我见过的音乐家


